



Edición de la noche

LOS SOCIALISTAS EN PROVINCIAS

Huelgas en Bilbao.—Desórdenes.—Descargas al aire.

El día de hoy amaneció lloviendo. Durante toda la mañana no se ha notado a fiesta socialista.

En Gallarta, centro de la zona minera, se hallaban desde las nueve de la mañana, ante el Ayuntamiento, numerosos grupos de obreros, que esperaban comenzara el meeting.

A las diez, unos doscientos obreros se dirigieron hacia las minas de San Benito y Luchas, con objeto de hacer que se suspendieran los trabajos.

Al llegar junto al sitio en que se encontraban los obreros, el ferrocarril que había arido de Orcoera, algunos de aquellos arrojaron piedras a la vía.

En vista de esto, el maquinista paró el tren.

Varios obreros intentaron bajar a la línea y hacer descarrilar la máquina; pero el maquinista, que comprendió los propósitos de los huelguistas, retrocedió a la estación lo salda.

Algunos grupos de obreros llegaron a la mina San Benito, donde pidieron a voces la suspensión de los trabajos. Como no se les obedeciera, comenzaron a arrojar piedras a la mina, viéndose los contratistas en la necesidad de acceder a las pretensiones de los manifestantes.

Estos, juntamente con los obreros que habían suspendido el trabajo, se pusieron en marcha hacia las minas Conchas. Aquí también lograron sus pretensiones.

A las once de la mañana se habían ya suspendido los trabajos en la zona minera, excepto en los cargaderos de la Diputación.

Al pasar por las minas Unión y Amistad, los manifestantes dieron muerte a los contratistas.

Después dirigieron a la Arboleda en número de 1.500.

La benemérita recomendó a los obreros que se retiraran pacíficamente pero algunos se resistieron, arrastrando a otros.

Intonces la guardia civil disparó al aire, produciéndose el consiguiente pánico y consiguiendo retroceder muchos obreros a la mina Gallarta, en cuyo sitio debía celebrarse el meeting.

Cuando éste dió principio, había en la mina escasa concurrencia, debido a que numerosos obreros se hallaban aun en los montes.—Coll.

Bilbao 1, 3:20 t. En este momento comienza en Bilbao la fiesta obrera, la cual se celebra en los jardines del Olimpo.

Comunican de Sestao que los obreros de aquellas fábricas han celebrado un meeting, en el que hablaron los compañeros Valen- in Hernández, Redondo y Pascual.

El meeting fué presidido por el compañero Manuel Pérez.

Durante el acto hicieron uso de la palabra los obreros Tarancón, Beascochea, Perezaga y Carretero.

Los discursos fueron pronunciados en los tonos de costumbre.

Continúa el tiempo lluvioso.—Coll.

Disturbios en arboleda.—Barracones saqueados.—Obrero herido.

Bilbao 1, 5:10 t. Acaban de telefonarme de la Arboleda que los obreros han saqueado los barracones de las minas Unión y Mora, propiedad del Sr. Martínez Rivas.

Los referidos barracones son depósitos de comestibles.

Un dependiente disparó un revólver contra un obrero, a quien hirió gravemente en el pecho.

Para dicho punto salieron, al tenerse conocimiento de los disturbios, fuerzas de la guardia civil.—Coll.

Teléfono interrumpido.—Un herido.—Barracones de obreros.

Bilbao 1, 10:30 n. Después de haber telegrafiado cuantas noticias he adquirido acerca de los sucesos de hoy en la Arboleda, me ha sido imposible obtener nuevos datos por haberse interrumpido el teléfono.

De manera que se ignora lo que allí ocurre.

En el gobierno civil nada se sabe, ó nada quieren decir.

En el hospital de Bilbao ha ingresado una herida de pronóstico reservado, en una ceca, Daniel Padró.

Este era el dueño de los barracones saqueados y fué bárbaramente apaleado al pasar por la Reineta con dirección a esta capital.

Los barracones ó cuarteles saqueados son los mismos que quedan en la zona minera, y en ellos se explota inicuamente a los obreros.

Los demás directores ó directores de minas imprimieron esas especies de rancherías por indicación del general Loma en 1891.

En ellos se da cama y comida a los mineros que pagan cuando cobran sus quincenas, resultando que como los hacen las cuentas del Gran Capitán, después de pagar al dueño de la barracones se quedan sin un real. De ahí el odio que los mineros tienen a los dueños ó patronos.

Esta tarde se ha verificado un festival obrero en los jardines del Olimpo.

Al salir los obreros hicieron por grupos banderas rojas desplegadas, pasando por el centro de la población.—Coll.

Palma 1, 8 n. El meeting socialista celebrado hoy, se ha visto poco concurrido, y durante el acto reinó tranquilidad.

Los oradores en sus discursos abogaron por la unión.

En los talleres no se han suspendido los trabajos.—Gelabert.

Tarragona 1, 9 n. Por acuerdo de la Federación Obrera, los operarios de ésta se han declarado hoy en huelga.

Dícese que el círculo Socialista celebra esta noche una velada.

El meeting organizado en otros años, no se ha verificado ahora, probando esto que a la fiesta del 1.º de mayo tiende a desaparecer en esta provincia.

Mañana no se publicarán los periódicos de esta localidad.—Arco.

Linares 2, 9:45 n. Ayer celebró un meeting socialista en el teatro de San Ildefonso.

El comercio cerró sus tiendas. El orden ha sido completo.—El correspondal.

LA MUJER DEL COFRE

Dimos oportunamente cuenta de la detención de Pablo Montes, a quien el juez de instrucción buscaba para aclarar el grado de responsabilidad que a cada uno de los detenidos alcanzaba.

Recordarán nuestros lectores que hace unos días dijimos que, a juzgar por los carteos que en la cárcel de Getafe se habían efectuado, parecía resultar que la Paca Rodríguez (a) la Valiente ó la Salada, jugaba un papel importante, si no el principal, en el asesinato.

He aquí lo que dice nuestro estimado colega El Imparcial dando cuenta de la declaración de Pablo, el cual ha disipado por completo las pequeñas sombras que envolvían el crimen:

Según Pablo Montes, el crimen se cometió en el pasado octubre.

Una noche del citado mes se hallaba en el ventorrillo de autos Mentirola, su mujer, Paca la Salada y Pablo Montes.

Los demás contertulios, unos se habían marchado ya y otros no habían ido aún.

Presentóse María la Fea con la pretensión de quedarse allí aquella noche, como lo había hecho otras veces.

Mentirola no opuso reparo a tal pretensión; pero Paca contestó que no lo consentiría de ningún modo, porque estaba harta de sufrir competencias.

María insistió y Paca se dispuso a arrojar a la calle a su competidora.

Hubo un momento de discusión. Más ó menos feos ambas, pero igualmente asquerosas, hicieron alarde de sus repugnantes méritos, de sus vergonzosas proezas, y convirtieron las propias alabanzas en mutuas reprimendas ó injurias, acabando por venir a las manos como dos fieras.

Paca desde el primer momento logró dominar a su enemiga.

Juntas y agarradas como dos gatos rador por el suelo, se levantaron y volvieron a caer hasta llegar sin soltarse nunca a la entrada de la cueva del ventorrillo.

La compuerta que la tierra estaba abierta casual ó intencionadamente.

Cuando María La Castañera, la mujer de Mentirola, vió en aquel sitio a las dos rivales, dió un empujón a María La Fea y la precipitó dentro de la cueva.

María arrastró a Paca, que cayó encima. La lucha continuó algún tiempo dentro del sótano, hasta que poco despues cesó el ruido que ambas combatientes producían y subió la Paca arañada, jadeante y con el pelo suelto, diciendo que todo había concluido.

Recordarán también nuestros lectores, que dijimos a su tiempo que las ropas encontradas en la noria, pertenecientes a hombre, debieron ser las que sirvieron para cubrir al cadáver de La Fea doble, y que al ser extraído este de la noria se desprenderían de su cuerpo, y así parece resultar de lo manifestado por el colega, el cual refiriéndose a la declaración prestada por el mencionado Pablo, dice:

Entonces se pusieron de acuerdo para ocultar el cadáver y decidieron enterrarlo en la cueva; más para impedir su identificación, caso de que algún día fuese descubierto, idearon vestirlo de hombre, suponiendo cándidamente que con el trascurso del tiempo el sexo no podría ser reconocido.

Mentirola, Pablo y Paca bajaron a la cueva.

María La Castañera buscó las ropas que hacían falta y las fué echando a la cueva a medida que las encontraba.

Entre tanto Mentirola y Pablo sujetaban el cadáver y Paca le vestía las ropas de hombre.

Hecho esto, abrieron una zanja, enterraron el cadáver de María La Fea y pusieron en orden todos los trastos, que con la lucha se habían trastornado.

Después Pablo se marchó, y Paca, La Castañera y Mentirola se pusieron a cenar tranquilamente.

La traslación del cadáver se hizo en la forma y manera que primeramente dijimos, es decir, desde la casa número 19 de la calle Real, a la noria, y no como se afirmaba y nosotros consignamos después, ó sea desde la calle de San Nicolás Viejo.

Los procesados por este crimen son Francisco Rodríguez (a) La Valiente, Eusebio Muros Mentirola, Pablo Montes, Claudio González y Epifanio Aganzo.

La esposa de Mentirola, María (a) La Castañera, de la que hemos hecho mención, falleció, como dijimos, pocos días antes de haber sido hallado en la noria el cadáver de María Carretero.

Descubrió el crimen en todas sus partes, no escasaremos nuestros elogios al juez de instrucción de Getafe, Sr. Entrambasaguas; al alcalde de Leganes, Sr. Durán; al capitán de la Guardia civil, Sr. Rodríguez, y a los individuos de la benemérita, y muy especialmente al cabo Sr. Manzano.

EN EL BUEN SUCESO

Esta mañana se han celebrado solemnes horas fúnebres por el eterno descanso de los marinos que han dado gloriosamente su vida por la patria.

En el cruce se elevaba el túmulo cubierto con rico paño de terciopelo bordado con sedas de colores.

Entre los hachones de cera que rodeaban al pequeño catafalco, había trofeos navales, banderas, jarcias, armas formando pabellones, faroles de situación y motonería de aparato.

En el frente del túmulo veíase una corona de laurel y descollando sobre ella la cruz de hierro cuyos brazos ampararon en la isla de San Lorenzo, en las inmediaciones del Callao, el reposo de los valientes que allí sucumbieron en defensa de nuestro glorioso pabellón, cuyos restos fueron más tarde trasladados al cementerio de Lima.

La representación de la armada en las exequias ha sido muy numerosa, figurando a su frente el veterano general Beranger, los vicealmirantes Valcárcel, Topete y Butler, los contraalmirantes Arias Salgado, Martínez Espinosa y Montojo, los generales Castellani y Terry, el auditor señor Milla y el ordenador de marina Sr. Ousillas.

El capitán de fragata Sr. Cano-Manuel, ayudante de S. M., ha asistido en nombre de la augusta dama.

Ha tenido en las honras lugar preterente el general Gamir, presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, y han concurrido a ellas el señor vizconde de Exal-

mans, agregado militar a la embajada de Francia, hijo de un dignísimo vicomite francés y persona muy entusiasta de nuestras glorias militares, y los oficiales de la Escuela Real Sres. Tausto y conde de Cabrilla.

En la iglesia estaban el vicealmirante Valcárcel, que mandó en el Callao la Resolución; el contraalmirante D. Patricio Montojo que fué allí oficial de derrota de la Almansa; el general Castellani que mandaba las fuerzas embarcadas; los capitanes de fragata D. Ramón Valenti y D. Alejandro Terry, el primero guardia marina de la Villa de Madrid y el segundo de la Berenguela, y el Sr. Concas que no tomó parte en el glorioso combate porque fué hecho prisionero cuando la Covadonga fué apresada por la Esmeralda, pero que intervino mucho en la campaña del Pacífico.

La figura más interesante sin duda de cuantas concurrieron a las honras fúnebres era una dama vestida de riguroso luto, a la cual todos los marinos han rendido hoy el homenaje de su consideración y de su profundo respeto. Era la viuda del general Lobo, de aquel entendido y pundonoroso jefe de la armada que tomó el mando de la escuadra en el Callao cuando fué herido Méndez Núñez.

En las exequias se ha cantado solemne misa de Requiem con acompañamiento de orquesta, que dirigida por el maestro Oller ha interpretado la obra de Nadal y las lecciones y el Requiescant del citado director. Ponsini ha cantado una lección.

Los conquistadores se titula un juguete cómico-lirico en un acto que anoche se estrenó con buen éxito en el teatro Romea.

La obra está primeramente verificada y no carece de graciosas situaciones; lo que no hay en ella es lo que tanto deleita a aquél público, chistes atrevidos de esos capaces de encender el rostro de un granadero.

Los conquistadores es una obra culta que no carece de gracia y de interés, y que por su mérito literario, principalmente, se impuso y fué calurosamente aplaudida.

Al final fueron llamados a escena los autores, y se presentaron cuatro veces entre aplausos, el Sr. García Plaza, que es el del libro, y el Sr. Molina, de la música.

La señorita Prado y el Sr. Rullao se distinguieron en la ejecución y fueron justamente aplaudidos.

Se ha concedido el retiro, a petición propia, al teniente coronel de la guardia civil D. Vicente de la Torre.

Ha sido destinado al batallón de voluntarios del Principado de Asturias, el médico de Sanidad Militar D. Manuel Andaluz.

PROYECTO PATRIÓTICO.

Esta noche, a las nueve, se verificará en el salón de los Gremios una reunión, bajo la presidencia del Sr. Carvajal, convocada por la sociedad cooperativa Unión Filantrópica Popular, que se propone dar una corrida de toros y obtener 250.000 pesetas para la construcción de un cañonero destinado a la vigilancia de las costas de Cuba.

La administración de Hacienda de esta provincia ha prorrogado hasta el día 10 del mes actual, el plazo para la presentación de las relaciones de caballerías y carruajes de lujo de los particulares.

La prórroga comprende las declaraciones de abonados de los alquiladores.

Con el gremio de zapateros ha terminado en el Círculo de la Unión Mercantil la elección de síndicos y clasificadores para el próximo año económico de 1896 á 1897.

Ha merecido elogio de los industriales, la conducta de rectitud é imparcialidad seguida por el jefe de negociado de la administración de Hacienda, D. Aquilino Muñiz y Arellano, que ha presidido las sesiones por delegación del señor administrador, y la de todos los empleados que han auxiliado los trabajos.

Mañana domingo, por la tarde, se celebrará en el teatro de Apolo una escogida función, poniéndose en escena las aplaudidas zarzuelas El coche correo, Cádiz y La verbena de la Paloma.

El lunes se verificará el beneficio de don José Mesejo, con el siguiente programa:

A primera hora la zarzuela titulada La gitana, recientemente estrenada.

Segunda y tercera hora, El coche correo y Los puritanos, en que tanto se distingue el beneficiado.

Y cuarta hora, la primera representación en esta temporada del sainete lírico Novillos en Poloranca, en la que tomará parte, bailando unas sevillanas con la señora Campos, el notable y distinguido profesor de baile D. Alfredo Medina.

Ha sido nombrado teniente fiscal del Consejo supremo de Guerra y Marina, el capitán de navío D. Luis Cadalso y Ruiz.

Se ha concedido autorización para fijar su residencia en Sanlúcar de Barrameda, al general de brigada D. Manuel Montaut.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos de personal.

HACIENDA.—Real decreto autorizando la instalación en París del consulado general que residía en Bayona.

FOMENTO.—Los reales decretos que publicamos anoche.

ULTRAMAR.—Reales decretos de personal.

Otros concediendo varios suplementos de créditos y créditos extraordinarios.

Otro organizando las fuerzas de infantería de marina del apostadero de Filipinas.

El ministro de la Guerra espera una comunicación del comandante general de Melilla para fijar el importe de la indemnización que ha de exigirse al gobierno marroquí por el último suceso ocurrido en aquella plaza: la muerte de un soldado y heridas recibidas por otro.

El gobierno de la República Argentina ha dirigido a su representante en Madrid, Sr. Quesada, el siguiente telegrama:

«Buenos Aires 27 de abril.—El gobierno prestó su aprobación a un acuerdo celebrado con el de Chile destinado a facilitar las operaciones de deslinde, según los tratados vigentes.

Por el mismo acuerdo se deja a la decisión arbitral del gobierno de S. M. británica la solución de las cuestiones que pudieran suscitarse en la prosecución de aquella operación.—A. Alcoria.

El acuerdo adoptado por dicho gobierno, aprobando el celebrado con Chile, viene a terminar el conflicto de fronteras argentino-chilenas.

Ayer llovió en Vitoria, Santander, Bilbao y Valencia.

Dice un colega:

«Decíase ayer que el juez que entiende en el procesamiento de los conocejales se verá ahora precisado a dirigir al Congreso los oportunos suplicatorios para continuar la acción que se sigue contra los señores

Aguilera (D. L. F.) y Gálvez Holguín, diputados electos por Almadén y Castuera. Añadase que algunos ministeriales mostrában partidarios de que se accediera a la petición judicial, y hasta se habló ayer de hacer algunas observaciones cuando haya de admitirse como diputados a dichos señores.»

Anoche a las doce terminó el plazo de admisión de boctos en la Real Academia de San Fernando para el concurso escultórico de goña Concepción Arenal, habiéndose presentado 23 trabajos, procedentes de Madrid y de varias provincias de España.

Habiendo resultado este año, como el anterior, un déficit en la matrícula de la contribución industrial de los médicos de Madrid, que debe reintegrarse a la Hacienda en brevisimo plazo, como está prevenido, el Colegio de Médicos ha fijado las cuotas suplementarias y los facultativos que están obligados a abonarlas, además de la patente ya expedida, remitiendo a la Delegación de Hacienda, hace días la relación nominal de los interesados y el importe que a cada uno corresponde.

Recordarán nuestros lectores que al salir de Madrid para Cuba el batallón de Vádras un desconocido entregó al teniente coronel Sr. Fernández de Córdoba una cadena de oro para el primer soldado del batallón que obtuviese una cruz en acción de guerra.

El agraciado ha sido el soldado, herido en la acción de Río Salado, Adrián Sánchez Amor, a quien le fué entregada al frente de banderas.

El día 8 del actual, a la una de la tarde, en la cuarta sección del ministerio de la Guerra, se verificará el sorteo para cubrir cinco plazas de médicos segundos, con destino a Puerto Rico.

Se ha dispuesto que la plantilla de oficiales del batallón de cazadores de Ciudad Rodrigo, se eleve a cuatro subalternos por compañía, completándose este número con oficiales de la escala activa.

Nuestro querido amigo el eminente autor dramático D. Eugenio Sellés, está terminando una obra en un acto que representará el ilustre Novelli.

El argumento de esta nueva producción no puede ser más modernista y más hermoso; lo referiremos a grandes rasgos.

Un feroz anarquista que ha sufrido en pena de sus empresas los rigores de la emigración, regresa al fin a su hogar sin haber abjurado de ninguna de sus ideas y sin sentir apagado ninguno de sus odios contra la sociedad y la familia.

Los halagos y las dulzuras que encuentra en su casa en el afecto de su esposa y de sus hijos convencen al terrible moleador de que la familia es indestructible.

Ancho campo ofrece tan dramático argumento al eminente escritor, y dicho se está que representada la obra por Novelli, resultará doblemente hermosa.

La estancia de éste en Madrid va a ser sumamente provechosa para las letras patrias.

El Orfeón del Centro Gallego, establecido en esta corte, obsequió anoche a su presidente, D. Manuel Becerra, con una serenata.

Ejecutaron los orfeonistas preciosísimas piezas, entre ellas una barcarola, una mufleira, una alborada y una mazurka, que fueron repetidas a instancias y con aplausos del numeroso público que espontáneamente se reunió en la plaza del Córdón, donde habita el Sr. Becerra.

Las piezas son originales del señor don Pascual Veiga, director del Orfeón y profesor del Conservatorio de Madrid.

El Sr. Becerra obsequió a los orfeonistas y a las personas que habían acudido a su casa a presenciar la fiesta, con un delicioso lunch, después del cual cantaron de nuevo los orfeonistas, siendo por todos extraordinariamente aplaudidos y mereciendo calurosos plácemes, especialmente el director Sr. Veiga, por el buen resultado de sus trabajos en pró de la citada sociedad coral.

Fué una fiesta regional muy agradable y de la que guardarán gráficamente recuerdo cuantos tuvieron el gusto de concurrir a ella.

En la Granja se ha instalado el alumbrado eléctrico. La máquina generadora del fluido está colocada en terrenos cedidos por S. M. la reina y ha sido montada por el constructor mecánico de Segovia don Melchor Navarra.

El alcalde de Madrid ha dirigido hoy a los habitantes de esta capital la siguiente alocución:

«Madridiños: Esculpido en nuestros corazones el hecho heroico que hoy conmemoramos, no he menester recordárosle a la hora en que nuestros hermanos dan ejemplo meritorio en aras del honor y de la integridad de la patria.

Rindamos homenaje de gratitud y admiración a los que, puesta la confianza en Dios y dominados por el amor a esta noble España, dieron con su vida gloria a la patria escribiendo esta hermosa página de nuestra historia, legada a la posteridad por sus héroes inmortales.

Vuestro alcalde, El Conde de Montarco. Madrid 2 de mayo de 1896.»

HAN FALLECIDO: En Barcelona, D. Arturo Vives de la Cortana.

En Badajoz, D. Juan Montaña.

En Batea, D. Antonio Porret.

En Bilbao, D. Enrique Azarar y Alzaa.

En Cádiz, doña Carmen Vélez y García.

En Chinchilla, doña María García y Gómez.

En Oviedo, doña Juana Menéndez de Luarca.

En Valencia, D. Julián Ibáñez de Ramón.

Con motivo del aniversario de la decapitación del bizarro conuero Juan Bravo, el popular periódico de Sagovia La Trepada, ha publicado un número extraordinario, que contiene hermosos artículos de los escritores de aquella localidad y preciosísimas poesías de conocidos literatos.

La Compañía de maderas, Madrid Argumosa, 14 (T. 689) Bilbao Santander.

LOTERIA En vista de los muchos premios que paga la favorecida Administración de Loterías de la calle Mayor, 37; su administrador D. Ramón Carrillo, para que en provincias puedan disfrutar de igual beneficio, remite cuantos pedidos se le hagan y envía gratis condiciones impresas a cuantos las deseen.

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, Serrano, 30, farmacia, Madrid, 5 pts. botella.

Desde hoy da principio la venta de corsets en el pórtico del teatro de Apolo.

ZORRILLA

Hoy entrega el pueblo de Madrid al de Valladolid el cadáver del gran poeta Zorrilla, que murió entre nosotros y que irá a reposar para siempre en la ciudad ilustre que le vió nacer.

La despedida solemne a los restos del insigne cantor de las leyendas nacionales la dió el jueves pasado en el Ateneo la voz elocuentísima del Sr. Moret, y allí habló también el ilustre jurisconsulto valisoleño Sr. Alvarez Taladriz, recordando hechos notables de la vida de su ilustre paisano.

Hoy despedirá el pueblo de Madrid a los restos del gran poeta, tributándole el debido homenaje cuando pasen por las principales calles de la coronada villa.

Que es esbaldado y hermoso el día de hoy! Qué día como aquel de febrero de 1837 en que Zorrilla se dió a conocer al borde de la tumba de Larra! Y sin embargo, entre las brumas de aquel día memorable para las letras españolas, nacia un gran poeta, y entre los esplendores primaverales de hoy despedimos para siempre a una generación, a la que mejor que nadie representa el cantor de Granada, al que evocó a los héroes de nuestra historia y de nuestras leyendas cantando sus hechos, sus amores, sus hazafías, sus glorias y sus penas en versos inmortales.

La primera tarde ha sido descrita por uno de los testigos presenciales, en los siguientes términos:

«En la tarde del 15 de febrero de 1837 eran conducidos a la última morada los restos de D. Mariano José de Larra, cuyo trágico fin había llamado tanto la atención de toda la corte afectando profundamente el ánimo de sus amigos. Rindieron éstos el tributo de su amistad y de sus simpatías literarias, tan vivas entonces, al malogrado escritor, y sobre sus mortales despojos atestiguan, con sentidas palabras, su pena, cuando se presentó entre ellos un joven desconocido y leyó unos versos que entusiasmaron a la concurrencia.»

De aquel día data la fama de Zorrilla; pocos meses después se publicó el primer tomo de sus poesías, con un prólogo de don Nicomedes Pastor Díaz, y encabezada con la composición dedicada a Larra.

Zorrilla tenía entonces 18 años, pues había nacido en Valladolid el 21 de febrero de 1817.

Zorrilla obtuvo en vida una ovación entusiasta en Madrid, en agosto de 1836, cuando, después de haber estado dieciocho años ausente de España, viviendo en Méjico, volvió al seno de la patria.

Sus hermanos en las letras le recibieron con los brazos abiertos, y aquel otoo se celebraron en el teatro Español interesantes veladas, en las que el poeta leyó los versos que había escrito durante su larga ausencia.

Hoy nos despedimos de sus restos para siempre, descubriéndonos ante su cadáver, cubierto de flores y laureles; pero sus versos estarán siempre en nuestra memoria y su nombre en nuestro corazón, porque fué el poeta español, cristiano y caballeresco por excelencia, el trovador legendario, el continuador del Romancero, el cantor propio de esta nuestra raza ibérica, en la cual lo céltico y lo árabe neutralizan y borran, en el carácter y en la imaginación, todo lo que conservan de helénico y latino las instituciones y la lengua.

TELEGRAMAS DE NUESTROS CORRESPONSALES

EXTRANJEROS

Suspiciias. París 1. Los periódicos llaman la atención sobre el hecho de que varios individuos de la dirección general de ferrocarriles alemanes en compañía de varios oficiales, se ocupan ahora en inspeccionar detenidamente las vías férreas inmediatas a la frontera de Francia.—Ebra.

NACIONALES

Un gobernador que se querella. Palma 1, 8 n. El alcalde de esta ciudad ha remitido de oficio al gobernador de esta provincia el extracto de la sesión que ayer celebró la junta municipal, transcribiendo las frases que en ella pronunció el Sr. Ribot.

El gobernador ha presentado una denuncia en el juzgado, a la cual acompañan los periódicos que han reproducido las frases duras con que calificó el Sr. Ribot los actos del

DOS DE MAYO

Función cívico-religiosa.

En la iglesia catedral se celebró esta mañana a las diez solemnemente la misa de Requiem, oficiando el señor obispo de Orense.

Después de la misa ocupó la sagrada cátedra el obispo de Jaca, fray José López Mendoza.

La oración fúnebre fué muy notable. Comenzó reseñando las desdichas que atravesó nuestra querida patria, y alentando la esperanza de que circunstancias más propicias nos permitan cantar las glorias del Dos de Mayo.

Describió con gran elocuencia y con muy vivos colores aquella gloriosa jornada en que inmortalizaron sus nombres Daoiz, Velarde y Ruiz, y muy luego, entre otros, Romeu, Palafox y Castaños.

Dijo, que si la angustiosa situación por que atravesaba entonces España, no fué bastóculo para alcanzar el triunfo, no había hoy dudar de que la providencia nos ha de acar a salvo de todas las calamidades que nos rodean, triunfando también de nuestros actuales enemigos.

En su oración elocuente, patriótica y altamente evangélica, pidió por las almas de las víctimas de nuestros valientes en aquella memorable jornada, y por las del extranjero que, ciegos por la ambición y orgullo, quiso en vano dominar a la católica España para emponzoñarla con el virus maldéfico de la revolución francesa.

Terminado el discurso, que fué escuchado con reverente atención por la distinguida concurrencia, se puso en marcha la comitiva en dirección al Salón del Prado, por el siguiente orden:

Piquete de la guardia civil de caballería; acogidos de los asilos de San Bernardino; con una preciosa y elegante bandera; los señores de Hospicio; colegiales de San Ildefonso, con elegantes uniformes; sociedad de Veteranos de la Milicia Nacional, al mando de su capitán D. Agustín Puch, acompañado del teniente Sr. Martínez Madrid, de los alféreces conde y Huete y del sargento Sr. Arroyo (D. Manuel); comisión de la Asociación de la Cruz Roja; parientes de las víctimas del 2 de mayo; alcaldes de los barrios y jefes de las compañías de milicia; Diputación provincial, y en su representación el presidente Sr. Combarin y España, el vicepresidente Sr. Díez (don Pedro) y los diputados Sres. Miranda Lillo, Pozo Egozque, Fernández del Pozo, Monasterio y Navarro de la Linde, éste vestido con el uniforme de miliciano nacional y el secretario de la corporación don Camilo Pozzi.

Marchaban a continuación maceros del Municipio, y la corporación del Ayuntamiento presidida por el conde de Montaroz, el cual llevaba a la derecha e izquierda, respectivamente, al capitán general del distrito y al comandante general de artillería.

Seguía una columna de honor compuesta de los cuerpos de la guarnición.

La comitiva pasó por la calle de Toledo, plaza Mayor, calles de Girona, Atocha, Caletas, Puerta del Sol y calle de Alcalá al Prado.

El cabildo de curas párrocos se incorporó a la procesión, colocándose delante de los maceros del Ayuntamiento.

Situada la comitiva alrededor del monumento del Dos de Mayo, se cantó un solemne responso, y acto seguido la columna de honor hizo las descargas de ordenanza, como en los funerales de capitán general que fallece en plaza.

Las tropas de infantería, caballería y artillería hicieron el desfile con toda precisión por delante del monumento.

La concurrencia fué numerosísima. El orden completo.

Otra función cívico religiosa.

La Orden humanitaria de la Cruz Roja del distrito de la Universidad y víctimas del Dos de Mayo, ha celebrado hoy la función que marca sus estatutos, en la iglesia de Maravillas.

El templo se hallaba severa y elegantemente dispuesto.

En la capilla mayor se alzaba artístico y luminoso, iluminado profusamente.

En la parte inferior se leían los gloriosos nombres de Daoiz y Velarde y está inscripción:

A los que mueren dándonos ejemplo, no ves sepulcro el sepulcro, sino templo.

La cruz del sagrado recinto estaba cubierta con colgaduras negras, y alrededor del templo se leían los nombres de Ruiz, Malasana, Valdés, Pacheco y otros que se hicieron memorables en la defensa de la independencia de la patria.

De la oración fúnebre estaba encargado el elocuente orador Sr. Calpena, pero se encargó casi repentinamente del discurso, el no menos elocuente sacerdote reverendo padre Salvador, de la Madre de Dios, que rayó a grande altura, describiendo la epopeya de la jornada que hoy ha conmemorado el pueblo madrileño.

Por la tarde, a las cuatro y media y según costumbre establecida, la expresada orden celebró la procesión cívico religiosa.

Rompía la marcha un piquete de la guardia civil de caballería, y seguían por este orden: la música de San Bernardino; tres jamaillas; dos botiquines mochilas; otra música; cuatro camillas; otro botiquín y cestos con hilas; bandera de la orden; corona de la Asociación, que era llevada en un rico cojin, y varias coronas en un carruaje, pertenecientes al Ayuntamiento de Madrid, y a la testamentaria de D. Lucas Aguirre y a los veteranos milicianos nacionales.

Presidía a la asociación de la orden, don Enrique López.

La comitiva iba presidida por el teniente alcalde del distrito de la Universidad, en representación del alcalde presidente.

La procesión pasó por las calles de la Palma, San Bernardo, Pez, San Roque, Lanza, Corredora de San Pablo, Fuencarral, Carranza, Ruiz y plaza del Dos de Mayo, en donde el clero entonó un solemne responso.

Los balcones de la carrera estaban engalanados con vistosas colgaduras.

El público que ha asistido a presenciar el acto ha sido extraordinario.

También ha sido grande el contingente de público que asistió por la tarde a la procesión y responso que se cantó en la Florida, por los valientes que en dicho sitio pelearon por la independencia de la patria.

La iglesia parroquial de San Sebastián ha estado hoy bastante concurrida por toda clase de personas que han ido a orar por los valientes patrióticos que hallanse sepultados a los pies del expresado templo.

La lápida que recuerda a aquellos mártires de la libertad, estaba iluminada por gran número de velas.

ASESINATO DEL SHAH DE PERSIA

POR TELEGRAFO

Un despacho de Teheran dice que en el momento en que el shah de Persia entraba, en la tarde de hoy, en el patio interior del santuario de Abdul Azim, situado a seis millas Sur de la población, recibió un disparo de arma de fuego, siendo herido ligeramente. Espéranse detalles del suceso.

Berlín 1. Un despacho de Teheran, de origen especial y fecha de hoy, da cuenta de un atentado cometido contra el shah de Persia que fué herido de un balazo y murió inmediatamente.

El médico de la legación alemana, llamado al efecto, tuvo que limitarse a certificar el fallecimiento del soberano.

(Vía cable Bilbao) Un despacho de Teheran da cuenta de que el shah ha muerto asesinado a las dos de la tarde de hoy por un fanático que le dirigió un pistoletazo sobre el corazón.

El soberano fué conducido en su carruaje al palacio donde falleció a las cuatro. Reina completo orden.

El príncipe heredero llegará inmediatamente de Tabriz, donde ha recibido la infausta noticia.—Fabra.

La noticia del asesinato del Shah de Persia ha producido inquietud temiéndose que este suceso dé lugar a serias dificultades dada la rivalidad que existe entre Inglaterra y Rusia y el deseo de ambas potencias de ejercer influencia en la corte de Teheran.

La mayor parte de los periódicos europeos comentando el telegrama no ocultan que la muerte en las presentes circunstancias del Shah de Persia puede tener graves consecuencias para la política de Europa.—Fabra.

The Times publica esta mañana un despacho de Teheran diciendo que reina gran pánico en aquella capital.

El tercer hijo del Shah ha quedado recluido en palacio a petición de los ministros del difunto soberano.

El asesino se llama Mollah-Roza. El crimen se atribuye a un acto de fanatismo.

De algun tiempo acá reinaba gran descontento en Teheran a consecuencia de la sequía y de la enorme subida de los artículos de primera necesidad.

El fanatismo religioso trataba de sacar partido de esta calamidad pública diciendo que era castigo del cielo porque los musulmanes frecuentaban el trato de los cristianos.—Fabra.

Tanto los periódicos ingleses como los franceses, comentando la muerte del Shah de Persia dicen que este suceso puede producir de rechazo graves complicaciones en Europa.—Fabra.

The Morning Post pregunta qué va a hacer Rusia en presencia de los sucesos que son de temer en Persia y declara que Inglaterra, cualquiera que sean las complicaciones que sobrevengan está resuelta a impedir que las comunicaciones con el Indostán sean amenazadas.

The Standard dice que Rusia está harta ocupada en Asia para provocar en estas circunstancias una crisis que originaría seguramente serias complicaciones.

The Times prevé una guerra civil en Persia Cree que los dos hijos del Shah se disputarán el trono, dando lugar a una lucha de grandes peligros internacionales, pues Rusia no permitirá, seguramente, que se turbe la paz en sus fronteras.—Fabra.

El ministro plenipotenciario de Persia en esta capital, ha recibido un despacho diciendo que el regicida estaba afiliado a la secta fanática de los Cabi.

En Teheran se estaban preparando grandes fiestas para el 6 del corriente con objeto de celebrar el quincuagésimo aniversario del advenimiento al trono del difunto Shah y se supone que los conjurados se habían juramentado con objeto de impedirlo.

El príncipe a quien el Shah declaró heredero es Mouzaffar-ed-dine; pero tiene un hermano nacido antes llamado Massud Mirza y de aquí los temores de que pueda surgir una guerra de sucesión.—Fabra.

La noticia del asesinato de shah de Persia, suceso que puede dar lugar a complicaciones entre Inglaterra y Rusia, ha paralizado el movimiento de alza que ayer se inició en nuestra Bolsa.

El 3 por 100 francés ha perdido 15 céntimos, y el exterior español, influido además por las últimas declaraciones del general Weyler, de que dan cuenta los periódicos, ha tenido un descenso de 87 céntimos.—Fabra.

Nasr-ed-dine, shah de Persia, había nacido el 17 de julio de 1831, sucediendo a su padre en el trono en 1848.

Era el cuarto soberano de la dinastía de los Kadjars.

Hace pocos años había recorrido parte de Europa, visitando a París, Londres y otras capitales.

Partidario de la civilización europea, había introducido en su imperio muchas e importantes mejoras materiales, habiendo procurado también con espíritu conciliador mantener las mejores relaciones de amistad con Rusia e Inglaterra, a pesar de la rivalidad constante de estas potencias, que siempre procuraron disputarse la preponderancia e influjo en la corte de Teheran.

Con motivo de la muerte del shah, le sucederá en el trono su hijo Mouzaffar ed-dine, nacido en 25 de marzo de 1853.

TOROS

QUINTA DE VITIMAS.

2 de Mayo.

—Compare, qué maravilla! Qué suerte la de Guerrilla! Van dos cojas y na.

—La persona más juncá que se pone taeguía.

—¿Existe por Rafael?

—Miste, yo no estoy por e ni estoy por otro denguno, y está.

—Yo estaba por uno, pero que este no ezaque. Aqué der capote asina como una pluma mu fina, que se por larga sacaba, a un toro, era que firmaba «Yo, don Rafael Molina.» Por e y por Sarvaó, que era de lo más mojó-zin agravia lo presente or matiar mas valiente.

más duro y más superior. Pa eyos dos eran confite los Miras y los Laffio y to lo que les echaban; por que to lo desachaban, y no digo na e los quite. Manque jueca un agua vestio e pica, noña entré en batiescho; pero hoy, pa entrá por derecho, se necesita való.

—Don Luis y Guerra... Cabale y no hay más: estos chavale hasta que sean mayore... —Compare, y que picaroi! Son peacore mortale.

—Si hoy qué piensas que habrá bien puá sé que haiga algo serio.

—Ni en la pas der sementerio ni en las cartas creo ya.

—Ni en el toro e verda uñifante vitaliso.

—¿To lo ve a ver? Un jorgorio; muchísimo requirio, y argun achuchon acaso; ¿esperaste ver un paso de la opera del Tenorio?

—Ni en el banderío, volando las taleguia, jugando a las esaxone; y hasta e conversaxone, que ya salen las cuadrya.

Toean la marcha de Cádiz y aparesan las cuadryas. Pamas de varios señores descendientes de las pitimas.

Pepe el Largo y Manolo Agujetas nos los mambises de tanda en éste y en el segundo de los seis Miras de la tarde.

Los matadores indicos en terna, Luis, Reverte y Bombita.

Salerio, negro con bragas, gacho y apretao de pitones, fué el primer víctima.

De escasa representación oficial. Se cuela suelto a Manolo y Reverte se gana palmas en un quite.

Tres puyazos de Pepe el Largo, con caída, y uno de Agujetas, con vuelco, y un buen quite de Bomba, fueron los accidentes del primer tercio.

El toro voluntarioso. En banderiyas cumplieron Regaterin y Galea con tres pares, después de pasarse Luisillo una vez antes del segundo par, que fué al revolver.

Los dos niños por el mismo lado y cuarteando. Así se igualan los toros.

El Salerio defendiéndose en palos. Mazantini vestía de esmeralda y oro.

Toró con movimiento y pinchó a volapié, dejando el estoque tendido.

Volvió a pinchar a paso de banderiyas. El toro descompuesto.

Luis repitió los pases de altura y sufrió una colera.

Metió después una delantera y ladéa y cayó el toro con un capotazo.

Pero volvió a la vida pública y Luis le atizó media, algo traspasó, casi a volapié.

Ejecuta la charanga er paso doble e las vitimas, y aparesa Jandino, segundo de la corria.

Cárdeno salpica, largo y ancho de armadura.

Principia fugitivo, y Reverte se gana las palmas sacudiendo el manto como pa quitarle el pelo.

Dos varas y un buen quite del Bombita sigueron a lo dicho.

El toro, blando de suyo. Lío de porcal francés. Qué toreros y qué lidia! Pero ¡olé! por Reverte.

Cuatro puyazos, mas dos porrazos y dos potras der sindicato der gremio.

Santitos el Pulga metió dos buenos pares de barsiyos, llegando a ley y metiendo los brazos con verdá, y el Barquero dejó un palyo como recuerdo.

Reverte, de esmeralda y oro, toma los avíos, y vená ustés:

El toro, inocente y obediendo. El diestro, digámoslo así, toreando de pitón a pitón.

Varias coladas al margen; argo de jinda en la pebre; er mataor indeciso entre si reve ó Reverte.

El remate fué un gran volapié echándose a nadar.

Ovasión y vivas a la Cos-tituición.

Jabaito, negro, bragao, más mayor que su difunto hermano, y adelantao y apretao de armas.

Bomba le dió tres verónicas y un farol de movimiento, y salió acosado y perdiendo el manto.

Luis oportuno al quite.

Con volantié y algo de codicia, se metió en varas el Jabaito, pero se mosqueó enseguida.

Total: cinco varas, tres golpes y dos jacas pitimas.

Moyano clava un par de paliyos paso, según costumbre, Pulga el Sevillano, deja un palo y Moyano un par bueno.

Bombita vestía terno color de hoja seca y oro.

Torea en corto y da algunos pases superiores. El toro encampano, pero obediendo.

Sobrevino una colá y un desarme y hubo un ¡Ah! que resonó como er grito de la patria acogojá.

Bombita se repuso, se armó y metió al salto, una estocá tendida.

—Consecuencia legítima, compare, de no bajar al toro la cabeza.

—¡Pero eso, quién lo sabe!

Ripite Bomba con una estocá delantera, ladada y tendida, nada más, saliendo desarmao y de naja.

El puntiero marra dos veces y levanta el Jabaito, que se había acostao entrecido.

Emilio intenta el descabejo dos veces como quien intenta tocar la guitarra, y acierta a la tercera.

Cucharero, cabrito, negrito, con bragas y to, y gachito de cuerna y anchito, ¡Jesu que toro!

A í fué el cuarto Miura cuando vino al ruedo, toponcillo y con poco poder.

En seis puyazos lastimó un jaco y dejó a otro dando a luz.

Tomás Mazantini colgó un par en la divisa de Cucharero.

Galea dejó un par desigual al encuetro y Tomás remató con un buen par.

El toro emplazado y algo incierto. Luis toró de muleta con dificultad por el viento y por que sí.

La escupió el borrego misero y el mataador la tomó; luego se jué al abismo, entro a matar y cogió...

Hueso de la vitima, pero entrando a ley é volapié, y el toro se quedó. Los buenos aficionados aplaudieron al mataor.

Un gran volapié fué el remate de la pelea.

Muchas palmas merecidas a D. Luis.

El quinto era Acetuno de nomenclatura. Usaba cabeyo negro entrepelao, ú sea con canas, tal vez por mor de las pesadumbres, largo de armas y levántao.

Después de una colá en suelto con vuelco, le marraron en dos ocasiones los mambises.

Reverte le bailó cuatro verónicas. Le pincharon en los alrededores del morrillo cuatro veces y pasamos a banderiyas. El Acetuno topón y blando.

El Cuco clava un par de caireles cuarteando bien.

Curriche se pasa dos veces y prende un buen par.

El toro ganando el terreno a los chicos. Saleri, persegujo, salta por el 8 por encima de Mazantini.

—Eso no es un niño; es un bolido ó póligo ú lo que sea eso.

Cuco clava otro par bueno, y ayá va Reverte.

Torea en terreno de afuera, en corto y con alguna zaragata, y termina con un volapié magnífico.

—Ovasión monumental. ¡Compare, qué Dos de Mayo el de este niño! Que yoro casi casi entusiasmao.

—¡Por las vitimas, compare!

—De ver a un chico tan guapo.

A Choricero, negro lición, que fué el sexto, le abanó dos veces Reverte.

El toro tenía buenas armas. Bombita le sacudió la seda varias veces en la cara.

Tomó seis varas y mató un potro Choricero.

En poco da una desazon a Saleri antes de palos.

Y después de los tres pares de reglamento social, paso a morir Choricero.

Bombita empezó toreando en corto y con arte.

Sufrió algunas coladas, porque el viento le descubría.

Alargo arrastró el trapo. ¿Pa qué, niño? El toro buscando alguna cosa oculta y colándose.

El mataor abusando, como suele, del trapo rojo.

Y eso, además de estar feo, puede dar mal resultado, porque así aprende, no un toro, sino cuargarq diputao... del renuevo.

Bombita dejó un volapié algo ántero, pero entrando con buena voluntad a matar.

Intenta el descabelo, y viendo que no acierta, mete otra estocada a otro parao.

Y sacó la vitima.

Er ganzo no pasia de Miura, se pasian los toros usaos.

En chendaras, el Largo; en los niños toros medianos y mal hirvanacs.

De los tres mataores, entramos; es decir, los tres aprobas.

El Reverte el mejó, Güena tarde. Güena entrá. Colorín, colorao.

SENTIMIENTOS.

DESGRACIA.

A las cuatro de esta tarde iba guiando un carruaje de su propiedad, por el paco de la Castellana, D. Telesforo Casarrubio, domiciliado en la casa núm. 4 de la calle de Recoletos.

Lo acompañaban varios amigos.

Uno de los caballos parecía como que intentaba desbocarse, y entonces una de las personas que ocupaban el coche, temiendo un percance, se arrojó del vehículo con tan mala suerte que resultó con varias contusiones.

Sin pérdida de momento fué llevado al gabinete médico del barrio de Salamanca, y después de curado de primera intención, fué llevado a su domicilio Alcalá, 59.

Pocos momentos después dejó de existir víctima de conmoción cerebral.

El difunto e llamaba D. Ricardo Magariños, era propietario, de treinta y cuatro años de edad y de estado casado.

El Sr. Casarrubio fué detenido preventivamente.

El juzgado de instrucción de guardia entenció en el triste suceso.

Con el fin de alcanzar del Todopoderoso la lluvia tan deseada para los assolados campos, el pueblo de Gatafe ha celebrado el jueves 30 una solemne función a su excelsa patrona la Santísima Virgen de los Angeles. Hubo misa cantada con manifiesto y sermón, que predicó el párroco de la localidad D. Marcos Cádiz, asistiendo al acto todas las autoridades, colegios y hermandades piadosas, así como también unos seis mil católicos que ocupaban las tres naves del templo.

Por la tarde se sacó en procesión a la Reina de los Angeles en su hermosa carroza, acudiendo todo el pueblo en masa y cantando el santo rosario por las principales calles de la población.

El aspecto que ofrecían estos actos en un día de trabajo, en el que todos elevaron sus plegarias a la Virgen, era imponente por el carácter de la fiesta, sin música ni aparato de lujo, todos humillados por la pena que aflige a toda la nación.

EN EL ATENEO.

Anoche dió el ex ministro Sr. Villaverde su anunciada conferencia en el Ateneo, sétima de la serie, sobre transformación de las ideas políticas en España en el presente siglo.

El ilustre conferenciante pronunció, entre repetidos aplausos, elocuente discurso con ática frase y cuajado de datos y doctrina, sobre el sistema representativo, noción de la representación, sus modificaciones hasta llegar al sufragio cualitativo y universal orgánico; deteniéndose en señalar las deficiencias del sistema entre nosotros, los vicios de que adolece y los medios de remediarlos, con alusiones a lo ocurrido en la pasada lucha electoral, y misión que tiene que cumplir el partido conservador en el progreso del país, para llegar a ponerse al nivel de las naciones adelantadas en Europa.

El Sr. Villaverde recibió al terminar su discurso numerosas y entusiastas enhorabuena de la escogida concurrencia.

El presidente del Consejo de Admanas y Aranceles ha tenido a bien enviarnos un ejemplar de la «Memoria sobre valoraciones de mercancías a la importación por la Aduna de Barcelona, durante el año de 1891».

Damos las gracias al Sr. D. José García Barzanallana por su atención.

El teniente alcalde del distrito de la Inclusa, Sr. Fernández de la Vega, ha decomisado hoy bastante cantidad de pan falso de peso, que ha repartido entre los pobres. También ha distribuido entre varios establecimientos benéficos 11 corderos sacrificados clandestinamente en el mencionado distrito.

EXHUMACIÓN DEL CADÁVER

DE ZORRILLA

A las siete de esta mañana se ha verificado la exhumación en el patio de Santa Gertrudis del cementerio de San Justo.

La caja, a pesar de llevar tres años y tres meses en tierra, aparecía bastante bien conservada.

Se hizo la desinfección de la fosa con cloruro de cal, regándose el féretro por fuera y dentro con la mezcla de éter sulfúrico y timol, desinfectante que a su exquisita fragancia, reúne cualidades antisépticas de primer orden.

La desinfección fué practicada por los subdelegados de Medicina doctores La Casa.

El cadáver se hallaba muy descompuesto, atribuyéndose este hecho, en gran parte, a no haber sido embalsamado y a las muchas horas que estuvo expuesto al público después del fallecimiento.

Se han borrado por completo los rasgos de aquella hermosa cabeza, distinguiéndose solo una masa informe, en la cual se aprecian algunos mechones de cabello y la perilla. La ropa que vestía el cadáver está bien conservada.

El féretro metálico fué depositado en un cajón, tapizado de negro y forrado interiormente de zinc, el cual fué llevado por los dependientes de la Sacramental, precedidos del clero, estandarte y cirios, hasta la puerta del cementerio, donde el capellán del mismo y el del regimiento de Dragones de Montesa, que se hallaban presentes, rezaron responso.

Ha dado fé de la ceremonia el notario Sr. Moya, encontrándose presentes en la misma el alcalde de Valladolid, Sr. Vaquero, y los Sres. Taladriz, Santaren, Zaramona, doctor Calatraveño, Alvarez Senen, Barrantes, Fons y otros cuyos nombres no recordamos.

En el Museo Velasco.

Desde el cementerio fueron conducidos los restos del ilustre poeta al museo Velasco, siendo depositados en una habitación del mismo, tapizada con colgaduras negras.

A la puerta de dicha habitación hallábase guardado el cadáver

